

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 16 de Junio de 1899

Año XXVIII, Num. 7.385

## PLANES DE HACIENDA

Aunque el marqués de Pozo Rubio no ha comunicado sus proyectos a nadie, publicamos a título de información las siguientes noticias, que no garantizamos, extractadas de un extenso artículo que, con el título de «Reformas de Hacienda», publica nuestro estimado colega financiero la «Gaceta de la Banca».

«Ya falta muy poco para que se esclarezcan las dudas y cesen las perplejidades económicas que mantienen en gran tensión a los hombres de negocios y al país en general, pues las reuniones que durante estos últimos días ha celebrado el ministro de Hacienda con los directores generales y jefes de su departamento y con algunos banqueros y personalidades de reconocida competencia en asuntos financieros, han sido para dar la última mano a los proyectos formulados, y procurar que lleven la mayor autoridad posible al Parlamento.»

El empeño del Sr. Villaverde es realmente arduo y comprometido, pues se trata ante todo de liquidar deudas extraordinarias, como nunca las hemos tenido, y de cubrir los gastos que antes figuraban en los presupuestos de la Península, y muchos de los que estaban a cargo de los especiales de Cuba, Puerto Rico y Filipinas en lo relativo al ejército, clero, personal civil, etc.

### MONOPOLIO DE LAS CERILLAS

El importe de su arriendo parece que se aumentará a cinco millones de pesetas, de acuerdo entre la Compañía y el ministro; pero es seguro que en el Congreso, al darse cuenta del asunto, se solicitará un aumento mucho mayor, pidiendo también variación sobre las bases establecidas para el monopolio, porque las actuales dan lugar a muchísimos abusos.

### OBLIGACIONES DE ADUANAS

Dícese con insistencia que estos valores, que por lo apremiante de su amortización constituyen un grande obstáculo al equilibrio de los presupuestos, serán recogidos al tipo de cotización si es menor del de emisión, 93 por 100, el día en que el Sr. Villaverde presente al Parlamento el proyecto por el que se crea una amortizable a larga fecha con 5 por 100 de interés, para convertir al 4 por 100 amortizable actual (compensando con el aumento de interés el aplazamiento de la amortización) las Aduanas, las Filipinas y la Deuda flotante.

### IMPUESTO SOBRE LA RENTA

Indicase que el tipo fijado para los valores públicos habrá de ser el 20 por 100, y para los industriales otro diferente.

En cuanto a las Cubas, aunque el tipo de impuesto será igual, aún sufrirán otro quebranto especial, pues como su interés es de 6 por 100, se ha creído

que resultarían favorecidas, con solo la aplicación del impuesto del 4 por 100 interior.

Respecto al exterior, todo induce a creer que será exento; pero las corrientes de las Cámaras de Comercio y Agrícolas, las reclamaciones hechas por los tenedores españoles y el gran impulso de la opinión, que, sin pararse mucho en las cuestiones de crédito, arrastra a la gran mayoría del país, hacen vacilar al gobierno sobre el asunto.

### AUTORIZACIONES ESPECIALES

Entre las que se cree que pretenderá el ministro de Hacienda será una para arrendar el cobro de ciertas contribuciones.

Nosotros, que sabemos lo contrario que es el Sr. Villaverde a los monopolios y a que el Estado se desprenda de administración y recaudación de sus rentas, dudamos que llegue a solicitar dicha autorización.»

### IMPUESTO DE INQUILINATO

Parece que ya no se trata de crear el impuesto de inquilinato, de que tanto se ha hablado. Al menos así lo dice «El Economista».

La razón fundamental que se ha tenido para desechar aquella idea, ha sido la de que el impuesto de cédulas, en muchas ocasiones, se regula como único dato por el inquilinato.

Y resultaría el nuevo impuesto pagar dos veces por el mismo concepto.

En cambio parece que se ensanchará el impuesto sobre las cédulas, creando mayor número de clases, y fijándose los precios desde 25 céntimos hasta 500 pesetas.

### REBAJA DEL DESCUENTO

Dícese que en la última reunión celebrada entre la junta del Banco y el ministro de Hacienda, se trató de la rebaja del descuento oficial del 5 al 4 por 100.

La iniciativa ha sido del gobierno, según dice «La Estafeta», porque el ministro de Hacienda cree necesaria dicha medida como preparatoria del empréstito que ha de consolidar parte de la deuda del Tesoro.

## Carta de Manila

A título de curiosidad reproducimos de «La Correspondencia de España» la siguiente carta:

19 de Abril.

En Manila fueron citados para una junta magna, 20 notables del país con objeto de llegar a un acuerdo sobre la conveniencia de proponer a nuestro Gobierno las proposiciones de paz basadas en la proclama de la comisión americana, que dicen ellos ser liberal autónoma.

A este objeto fueron convocados por el señor del Rosario, Elizegui, Torres y Pardo de Tavera, en casa de este último, a las nueve de la noche del 18. No acudieron mas que seis, los cuales

nombraron una comisión de tres personas para que fuesen a entrevistar con nuestro presidente señor Aguinaldo; de estos tres, solo el señor del Rosario se comprometió a llevar la misión: los demás se retiraron.

Para dar una idea del espíritu democrático de nuestro gobierno, debo decirle que se ordenó por medio de bandos que se leyese en todos los pueblos del Archipiélago que están bajo nuestro control (que como usted sabe es casi todos los de Filipinas) con el objeto de conocer la opinión del pueblo en la forma plebescitaria; todos unánimemente han rechazado dicha proclama y solo abogan por la independencia. Todo lo que se diga, pues, en contrario, es falso, y de esto estarán convencidos Otis y Mac-Kinley.

Los filipinos no quieren mas que la fórmula de Monroe; América, para los americanos; Filipinas, para los filipinos, y aunque el general diga que él es partidario de la guerra a todo trance y sin cuartel, sabemos de buena tinta que es por su iniciativa que ha partido esta idea de reunión de filipinos notables y que ha dado tan ridículo resultado.

Estos pocos servidores inconscientes de Otis son personas conocidas por sus veleidades, tanto en la época de los españoles como en la de los americanos, se arriman al árbol que creen dar mas sombra, y no tienen influencia en el pueblo ni en nuestro gobierno.

De la guerra le diré que las noticias son en su mayor parte muy favorables para nuestras armas, y todos tenemos la convicción de que el triunfo final es nuestro.

Desde que los americanos se posesionaron de Malolos, la marcha hacia Calumpit y San Fernando fué fatal para el ejército imperialista, que ha sufrido muchísimas bajas, pues se encontraron con lo mejor de nuestro ejército, compuesto en su mayoría de los antiguos soldados de la revolución y filipinos del feacido ejército español. Este cuerpo de ejército lo manda el general Luna.

Después de destruir los puentes de Babbag y Calumpit de la línea férrea, el general Luna atacó a los imperialistas yankees con tanto vigor, que recuperó Marilao, Bocaawe y Guiguinto, abandonándoles después, pues el objeto era hacer bajas al enemigo, cansarles en las marchas y no dejarles un momento de reposo, pues todos estos ataques se hicieron por la noche.

El día 10 en Guiguinto el ataque fué tan rudo, que el fuego duró 14 horas retirándose el enemigo precipitadamente y perdiendo mucha gente.

En Bocaawe se incautaron los nuestros de 26 fusiles y cajas de municiones.

Tan grande ha sido el despecho de los imperialistas, que quemaron todos los pueblos desde Malolos y Barasoain y las pocas casas que aun quedaban en

Maycawayan y Polo, que están en la línea férrea.

Las supuestas victorias sobre estos pueblos obedecen a un plan de nuestro estado mayor, que ahora se puede decir, pues han caído en el lazo.

El objeto es el de atraer el grueso del ejército enemigo lejos de su base de operaciones, Manila, causarles en las continuas marchas bajo este sol mortífero; imposibilitar el aprovisionamiento de este ejército, porque no hay rutas y atacarles en emboscadas de día y de noche.

Al mismo tiempo Manila continúa bloqueada por nosotros en el Sur y en el Este. Así en Mariguina el Viernes Santo recibieron una buena lección, y en el río Nagca el general Jerónimo que manda nuestras fuerzas, parapetadas en fuertes trincheras, fusilaba impunemente al enemigo y luego le cogió de flanco, teniendo que huir a la desbandada, dejando el campo lleno de cadáveres.

Las pérdidas de los imperialistas son enormes y Otis hace mal en callarlas, pues todos vemos que los hospitales militares y civiles están atestados de heridos y enfermos, como así el hospital flotante. Con este objeto se han habilitado la iglesia y convento de Tondo, el hotel del Oriente, el gran edificio de la fabrica Insular, el convento é iglesia de San Sebastian, varios edificios de la calle de Sampaloc y Solana de San Miguel.

Se calcula en 6.000 el número de heridos y enfermos.

El cortejo diario de muertos es interminable y en el depósito del Malecón ya no caben los ataúdes de los fallecidos que han de ser trasportados a su tierra.

En Parañaque y Lasviñas (alredores de Manila) hace mas de dos meses que estamos en continuo tiroteo y el enemigo no puede desalojarlos a pesar de la ayuda de la escuadra.

En Cavite solo ocupan el puerto de San Roque, incendiado; tiene una columna que está atrincherada en Dalabican y no se atreven a rebasarla, pagando diario cinco ó seis heridos, y cuando se les dejó avanzar hasta San Francisco fueron allí copados con los dos oficiales que los mandaba.

Otis debe estar desesperado, el regimiento de Cincinnati se insubordinó, los voluntarios se quieren marchar a su tierra y los regulares descorazonados con las inclemencias del tiempo y las fatigas de esta campaña llena de sorpresas y emboscadas.

Los refuerzos que han llegado, cubre bajas, como aquí decimos, son insignificantes, y el viaje ha durado 50 días.

El director del ferrocarril, Mr. Higgins, fué expulsado del territorio filipino por haberse negado a proporcionar los trenes necesarios al transporte de tropas en la estación de San Fernando, que está bajo nuestro control. El consejo de guerra sumarisimo le habia

condenado á ser pasado por las armas, y solo por la intervencion de nuestro presidente, señor Aguinaldo, se le fué conmutada la pena.

\*\*\*

El general Ottis, en sus despachos oficiales, continúa asegurando que la situación es menos grave de lo que telegrafían los corresponsales americanos.

Se ha confirmado, sin embargo, que el general Lawton abandonó en manos de los filipinos una parte de su artillería.

Según los despachos de origen insurrecto, la situación de los americanos en San Fernando es bastante desagradable, puesto que se van á ver incomunicados con Manila, como les ocurrió en la capital al principio de las operaciones, imposibilitados de proseguir las hostilidades y diezmados por las enfermedades.

El gobierno de Washington, convencido de que las operaciones de guerra van á prolongarse durante bastante tiempo, ha dado órdenes al general Shafter para que despache el 22 del actual 1.700 hombres en San Francisco para Manila y tenga dispuestos para embarcar 1.500 con destino al archipiélago, los cuales saldrán en cuanto haya un vapor disponible.

Se han fijado edictos oficiales en Boston y Providencia (Rho de Island), anunciando que en breve serán reclutados 5.000 voluntarios.

En Manila se hacen preparativos para el regreso á América del regimiento de Oregon, el cual saldrá para San Francisco el próximo martes.

El corresponsal de «Le Temps» en Manila escribe á dicho diario que los comerciantes europeos de aquella capital comienzan á desesperar al ver que la situación es cada día mas intolerable y ruinosa.

Los comerciantes ingleses han visto disminuir hasta ahora sus importaciones en 300 millones de francos, sin contar los 85 millones que vale la vía férrea de Manila á Dagupan, propiedad de súbditos británicos, y que se halla destruida en su mayor parte.

Los alemanes, cuyo comercio ha adquirido tanta importancia durante los últimos años, calculan sus pérdidas en 200 millones.

Los franceses y suizos, aunque en menor proporción, han sufrido perjuicios considerables desde que estalló la guerra entre tagalos y yankees.

En los pueblos del Norte en las capitales de Cagayan y de la Isabela, dice el corresponsal se hallan internados los 6.000 soldados españoles prisioneros de guerra. Con ellos hay unos 100 religiosos de todas las órdenes, los cuales se hallan sometidos á una estrecha vigilancia, por la influencia que ejercían en otros tiempos sobre los habitantes. Los soldados pueden circular por las calles con toda libertad, pues tanto como á los filipinos odian á los yankees. Son tratados con gran benignidad; pero la ración de arroz que reciben para su alimentación, igual á la de los soldados indígenas, es insuficiente para los europeos. Desde este punto de vista son dignos de lástima.

Muchos de ellos, añade, han logrado entrar de criados en las casas de las familias ricas y son los que mejor se hallan.

Estoy completamente convencido de que Aguinaldo desearía poner á estos cautivos en libertad, como espontánea-

mente hizo con los funcionarios civiles que cayeron en sus manos; pero exige que el gobierno de Madrid le haga la petición en forma oficial, y esto se niega á ello. ¡Cuántas maldiciones se lanzan contra él á cada instante por esta causa!

Un obispo americano á dirigido á Aguinaldo una ardiente súplica para que pongan en libertad á los frailes.

—Que la Santa Sede haga oficialmente la petición, le ha contestado, y los dejo libres.

Estas peticiones de gracia—termina la carta—que exige de Roma y de Madrid el presidente de la república filipina, serían el reconocimiento de esta república; pero ni la Santa Sede ni los ministros españoles quieren reconocerla. La razón de Estado no tiene entrañas.

## LA AGITACION EN PARIS

París 11.

Se han adoptado enérgicas medidas ante el temor de que esta tarde se perturbe el orden público en Longchamps.

Al decir de algunos periódicos, se trata de hacer una manifestación verdaderamente original contra el señor Loubet.

Los manifestantes no proferirán grito sedicioso alguno: se limitarán á llevar sombreros de jipijapa, que, como es sabido, se llamau en Francia «Panamá», con una inscripción de este mismo nombre en letras doradas.

Todas las fuerzas de la policía están movilizadas.

Los agentes tienen la orden de prender á cuantas personas proferan gritos injuriosos á las instituciones, al jefe del Estado y al gobierno. Sin embargo, los diarios radicales y socialistas dudan de que los reaccionarios se atrevan á proferir voces sediciosas ante el temor de la justicia popular.

\*\*\*

El tiempo magnífico.

Hasta el mediodía, París y el Bosque de Boulogne presentan al aspecto habitual de todos los domingos.

Nada indica que puedan ocurrir sucesos desagradables.

\*\*\*

Con enorme concurrencia en el hipódromo de Longchamps, se han verificado las anunciadas carreras.

Al presentarse el presidente de la república en la tribuna, ha sido objeto de una ruidosa manifestación de simpatía, á los gritos de ¡viva la república! y ¡viva Loubet!

Los antidreyfusistas han querido llevar á cabo una contramanifestación á los gritos de ¡viva el ejército!, suscitándose algunas reyertas.

\*\*\*

Desde el Palacio del Eliseo hasta Longchamps, el presidente de la república Sr. Loubet ha sido aclamado sin interrupción. Los gritos de ¡viva Loubet! ¡viva la república! no han cesado un sólo momento.

Público enorme llenaba las calles y paseos del tránsito.

La guardia de la paz y los dragones han mantenido el orden público.

La aparición de Loubet en la tribuna fué saludada por un inmenso grito de ¡viva el presidente! ¡viva la república!

Se oyeron, sin embargo, algunos gri-

tos de ¡viva el ejército! pero en muy pequeño número.

\*\*\*

Un individuo que gritó ¡viva el rey! en la avenida Marigny en el momento en que pasaba el presidente de la república, fué acto continuo reducido á prisión.

\*\*\*

Cuando el presidente de la república franqueaba la entrada de Longchamps, un grupo situado en el exterior le rodeó, gritando ¡viva el ejército! ¡abajo Zola! Produjose algún tumulto y fueron practicadas algunas detenciones.

El Sr. Loubet ha regresado al Eliseo á las cuatro y cuarenta minutos de la tarde en medio de las mismas aclamaciones.

Ningún incidente.

\*\*\*

En el hipódromo de Longchamps han estallado rifias entre los opuestos bandos.

Tres agentes que quisieron prender á los manifestantes han sido heridos.

Se han hecho varias detenciones, de las cuales ocho han sido elevadas á prisión.

El hipódromo fué abandonado lentamente por la multitud.

Masas de socialistas, que parecían capitaneadas por el diputado Jaures, se pararon delante del pabellon de Armentonville cantando la *Carmanola*.

Los que se hallaban dentro del café contestaron con vivas al ejército.

Esto dió lugar á un gran tumulto.

\*\*\*

He aquí detalles de lo ocurrido en el pabellon de Armentonville.

A las cinco y cuarto, cuando este café estaba completamente lleno de gente, uno de los asistentes profirió frases malsonantes respecto de la persona del Sr. Loubet.

Vario de los presentes se expresaron de la misma manera y otros en sentido contrario, produciéndose un gran alboroto.

Al mismo tiempo llegaban numerosos grupos compuestos de personas que llevaban rosas encarnadas en el ojal, los cuales prorrumpieron en vivas á la república y en mueras á los descamisados.

Entonces se produjo un gran alboroto. El café fué asaltado por la multitud, rotos los vidrios y las copas y las botellas andaban por el aire en medio de la mas espantosa confusión.

La lucha continuó en el interior del establecimiento hasta que la autoridad logró que éste quedara cerrado.

Resultaron bastantes heridos, entre ellos un agente de policía.

De los heridos, cinco lo son de gravedad.

A las seis de la tarde millares de personas, bajando por los Campos Eliseos, se dirigieron al palacio de Eliseo, donde aclamaron á Loubet y á la república, siendo dispersadas por la policía.

A las siete, compactos grupos de manifestantes se presentaron delante del periódico «El Intransigente».

Los agentes de policía lograron rechazarlos después de varias cargas.

Algunos periodistas que se encontraban allí fueron maltratados y otros presos y conducidos á la prevención.

\*\*\*

Durante la pasada noche se han repetido las demostraciones populares.

La multitud se colocó delante de la redacción del periódico «La Libre Pa-roles».

La policía, al tratar de restablecer el orden, fué atropellada, originándose disturbios y resultando varios heridos.

El parte dado por la prefectura dice que hay 10 agentes de policía heridos y que se han operado unas 30 prisiones.

## Cotizacion oficial

Madrid 15.—4 t.

1 por cien interior.....	62'25
Idem Exterior.....	68'20
Idem Amortizable.....	70'00
Billetes Hip. Cuba 86.....	68'20
Idem Id. del go.....	59'40
Acciones Banco España.....	419'50
Comp. Arrend. Tabacos.....	269'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	21'75 á 21'50
Londres á la vista.....	30'60 á 30'55
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Suma anterior, 1.880'50	5'00
Un presbítero,	5'00
D. Manuel Buils,	3'00
D. F. G.,	3'13
Depositado en el cepillo de la iglesia,	896'63

(Continuara)

## Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon  
POLICIA URBANA

El día 30 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas-Consistoriales por el sistema de pujas á la llana, una subasta oral para el arriendo del servicio de limpieza de las calles, plazas y cuevas de esta ciudad, durante los años económicos de 1899-1900 á 1902-1903, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cincuenta pesetas que el contratista vendrá obligado á abonar en cada año del arriendo al municipio y no se admitirá ninguna postura que no llegue á dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas, cuya suma permanecerá como garantía para asegurar el cumplimiento del servicio por parte del arrendatario, para responder de las obligaciones que contraiga.—Mahon, 16 de Junio 1899.—El Alcalde-Presidente, P. A., Guillermo Pons.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Quirico y Julita mártires y Luigarda virgen.

Santo de mañana.—Santos Manuel, Sabel é Ismael mrs.

Cultos.—Mañana sábado, en el Carmen á las 7 Misa con el Señor de manifiesto, á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche semanal visita á María Santísima y Salve.

Mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesús se practica por la mañana durante la Santa Misa, en S. Francisco á las 5, en S. José á las 6 y en el Asilo de Huérfanas. Por la noche en el Carmen y en las Concepcionistas con el Señor de

manifestó y notable solemnidad, continuando la Oración de las Cuarenta-Horas.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

## Noticias marítimas

En los talleres de los señores Gio Ansaldo y Compañía, de Génova, se han verificado las reparaciones de las importantes averías que sufrió el vapor «Catalina» al embarrancar en las playas de Valencia. En 34 días se le han construido codaste y timon nuevos, pesando la primera de dichas piezas más de doce toneladas.

Ha presenciado las obras de reparación el capitán inspector de la Compañía del vapor, don Juan Abrisqueta.

El vapor «J. Jover Serra» llegó á la Habana sin novedad el día 10 del actual, y el «Miguel Jover» salió el 11 del mismo puerto para el de Santander con pasaje y carga general.

Respecto al crucero «Río de la Plata» que dentro de breves días saldrá para España, completamente alistado de la factoría del Havre, donde ha sido construido, dice un colega de Montevideo lo siguiente:

«Botado al mar el crucero «Río de la Plata», ofrecido por el activo patriotismo de los españoles del Uruguay y la Argentina á la armada de su nación, cruzará el Atlántico y vendrá al Plata á recibir la confirmación efectiva de su nombre y á recoger la magnífica bandera de combate que le está destinada y que se halla depositada en el consulado español de la vecina República.

Dicha bandera es de opulento gró español, tejida, de una pieza. El escudo que la adorna y prestigia es una verdadera obra de arte, bordado en alto realce con gusanillo de plata y oro formados con mostacillas los diversos colores de sus cuarteles.

El cofre destinado á la bandera, primorosamente esculpido, ostenta en su tapa enlazados los escudos argentino, oriental y español, y por su cornisa corre una cinta ondulada de bronce con esta leyenda: «Las damas españolas, argentinas y orientales á la gloriosa España.»

Es, pues, la bandera del nuevo y gallardo barco de guerra una ofrenda de mujer.

El coste intrínseco de la bandera fué de 14.000 pesetas y de 2.000 el del cofre que la guarda.

Ha sido una suerte, al fin de cuentas, el retraso de la casa constructora en la entrega del «Río de la Plata». Entregando cuando debió serlo, habría corrido probablemente la infortunada, aunque gloriosa suerte de la armada española.

Entregado ahora, servirá, agregado á las pocas unidades que le quedan á España de su penoso desastre, para rehacer lenta y sólidamente su poderío naval.

Se adelanta que el «Río de la Plata» quedará de estación en Montevideo.

Desde ahora se preparan fiestas y ceremonias destinadas á propiciarle un entusiasta recibimiento.

## Gacetilla

Nuestro amigo el procurador D. Diego Jover, ha sido nombrado por el señor Obispo con fecha del día 6 del corriente Notario Eclesiástico en esta ciudad, habiendo prestado el juramento de fidelidad ante el Sr. Cura Ecnómico de Santa María el lúnes último día 12 del actual.

Felicitemosle.

Hemos tenido ocasión de ver un polluelo de gallina, que además de presentar la configuración propia del género, tiene en la parte posterior del cuerpo un apéndice anómalo, formando una tercera pierna, amortiguada en términos que no presta al animalito apoyo alguno para sus naturales movimientos. Además ofrece la particularidad de presentar dos horificios ánicos,

que obedecen indiferentemente á los impulsos expelitivos.

Las personas que quieran ver dicho animalito puede satisfacer su deseo acudiendo á casa de nuestro amigo don Francisco Cardona, calle de Sta. Victoria n.º 23.

## El Odol: lo mejor para la dentadura.

Hoy se está instalando los aparatos de gas acetileno, para alumbrar el local del antiguo «Circo Colon», durante la serie de bailes al aire libre que deben tener lugar en dicho local en el presente verano, y ha de empezar el domingo próximo.

Se ha dispuesto queden suspendidas las concesiones de exámenes para probar aptitud de maestros armeros del ejército, por existir muchos de este oficio excedentes; debiendo ser colocados con preferencia los que procedan de Ultramar.

Para no causar perjuicio á los individuos en posesión de certificados de aptitud para presentarse á concurso, se prorogará la validez de estos certificados, expedidos con posterioridad al 1.º de Junio de 1897, por dos años más, que empezarán á contarse el día en que, colocados todos los excedentes de Ultramar, empiecen á cubrirse las vacantes que ocurran por medio de concurso.

En esta Redacción informarán de un profesor de francés é inglés.

Hemos recibido un ejemplar del opúsculo titulado «La Gran Traición», debido á la pluma del Sr. Iberus, autor de varios trabajos de la misma índole, por lo que en su última obra está de pleno en su esfera propia, analizando con gran copia de datos, las causas y circunstancias que han intervenido en la pérdida del imperio colonial de España.

Háblase de venta dicha obra en la casa n.º 5 de la calle de Alonso III.

Por el ministerio de la Guerra se ha anunciado una convocatoria á oposiciones, para cubrir 16 plazas de médicos-alumnos de la Academia Médico militar, á los doctores ó licenciados en Medicina y Cirugía lo soliciten que desde la fecha de la inserción de la convocatoria hasta el 26 de Agosto próximo, con sujeción á las bases y programas que publica la «Gaceta» del día 9.

El Parlamento español se compone de 7 duques, 27 condes, 41 marqueses, 3 barones, 2 vizcondes, 5 generales, 3 magistrados, 2 fiscales, 9 ingenieros, 8 catedráticos, 2 médicos, 2 farmacéuticos y 197 abogados

Y aún no podremos regenerarnos. Entre tanto sabio no hay industria les ni agricultores.

A España le faltan administradores, pero no títulos.

El Opal-Pasta absorbe las manchas como el papel secante la tinta.

## BIBLIOGRAFÍAS

La Mariposa.—Bajo este título hemos recibido el n.º 4 correspondiente al 30 de Mayo último.

Es una revista quincenal de dibujos para bordados en blanco que recomendamos á las Señoritas.

Se publica en Valencia, calle Comedias, n.º 16, principal.

El número suéto 20 centimos de peseta.

## Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Fornaris, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Pons Pons (D. Francisco), Gimenez y Fábregues Pax.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

El Sr. Gimenez hizo constar que la cuenta á que se refirió en la sesión anterior, la había copiado en la oficina de recaudación del reparto, en donde se había pagado.

Se acordó aprobar la subasta de habilitación de un almacén situado en la plaza del Claustro, la cual fué adjudicada el día nueve del corriente mes á favor del mejor postor D. José Carrasco Inocente.

También se acordó dar principio á las obras subastadas por el cobertizo destinado á parador de carros y cabañerías, para que no sufra perjuicio el arrendatario de este servicio.

El Sr. Gimenez votó contra la aprobación de esta subasta y presentó un voto por escrito en contra, que el señor Presidente rechazó por no crear procedente que se aduzca ahora razones no alegadas en la discusión.

Se acordó aprobar las subastas de suministro de carne, y leña á los establecimientos de Beneficencia, durante el año económico próximo, las cuales fueron adjudicadas el día doce del corriente á favor de los mejores postores D. Jaime Palisier Villalonga y D. José Teixidor Oives.

No habiéndose presentado postores á la subasta anunciada para el doce del corriente, de arriendo del Teatro Principal durante el año económico próximo, se acordó anunciar otra nueva con rebaja del tipo.

No habiéndose presentado postores á la subasta anunciada para el doce del corriente, de suministro de pan á los establecimientos de Beneficencia durante el año económico próximo, se acordó anunciar otra nueva con aumento en el tipo.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de D. Bonifacio Itiquez, participando que el día 10 del corriente, tomó posesión del cargo de Director del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, para el que fué nombrado por Real orden de 26 de Mayo último, y que se conteste atentamente á los ofrecimientos que hace con tal motivo.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia, con la que devuelve autorizado en la misma forma en que fué votado por la Junta municipal, el presupuesto adicional al ordinario de este Ayuntamiento para el corriente año económico.

Se acordó aprobar el pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de limpieza pública durante los años económicos de 1899-1900 á 1902-1903.

Entró en el salón el Sr. Tudury.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una comunicación del Sr. Juez de primera instancia de este partido, con la que remite testimonio de carta orden del tribunal provincial de lo contencioso, mandando se abone en el término de diez días lo que se adeuda al procurador D. Jaime Quetglas por gastos y costas ocasionados en los pleitos sostenidos con «La Eléctrica Mahonesa».

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana una instancia de D. Pedro Gofalons Pons, en la que solicita autorización para construir una casa en un solar de su propiedad situado en la calle de S. Jaime de la aldea de S. Clemente, conforme al plano que presenta.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta intentada para el arriendo de las casetas-carnicerías números 9 y 15, se acordó queden por administración.

Entraron los Sres. Rotger y Tutzó. Se acordaron las propuestas en forma de los vocales de la Junta de Instrucción pública de esta ciudad, que en concepto de padres de familia deben funcionar desde 1.º de Julio próximo.

Se acordó aprobar la cuenta del producto obtenido en el matadero público durante el mes de Mayo próximo pasado, y que el liquido de 507 pesetas 08 céntimos, ingrese en caja.

Se acordó aprobar la cuenta de higiene correspondiente al mes de Mayo próximo pasado y que el producto ingrese en caja.

Se aprobaron tres cuentas de jornales y materiales invertidos en la recomposición de la calle de los Frailes y caminos de Turó y Torelló.

Se acordó celebrar la festividad de S. Pedro en la misma forma que el año anterior.

Se acordó alumbrar por la electricidad el tablado del paseo de Isabel II en las noches en que toque la banda militar.

En vista de una comunicación de la Comisión gestora para regalar una bandera de combate al crucero «Cristóbal Colon», se acordó convocar las Comisiones que se nombraron en 1897, para resolver en unión de este Ayuntamiento el destino que debe darse á la indicada bandera.

A petición del Sr. Gimenez se puso de manifiesto la cuenta á que se refirió en la sesión anterior ó sea la de reparación de los orinaros de la travesía del Claustro y del muelle, la cual asciende á 61 pesetas 01 céntimo.

Abierta discusión sobre ella manifestó durante la misma dicho Sr. Jimenez, que al poner su conformidad el concejal encargado, dió pruebas de ser un mal administrador.

El Sr. Alcalde contestó que esta acusación lanzada sin razón ni motivo justificado contra un concejal honradísimo merecía la reprobación del Ayuntamiento, y este acordó haber oído con repugnancia el calificativo.

El Sr. Tudury manifestó que había puesto su conformidad de la mejor buena fe; aunque desde luego le pareció la cuenta algo cara; pero que pedidas las debidas explicaciones, el maestro carpintero Juan Riudavets, pudo convenirse de que no lo era; y que desde el momento en que se supone que la cuenta es exagerada, y puede en algo perjudicarse el Municipio, deseaba retirarla y pagarla de su bolsillo particular.

El Sr. Gimenez propuso que quede sobre la mesa durante ocho días, y que se inserte en el acta; y el Ayuntamiento, después de haberla examinado los señores concejales uno por uno, acordó aprobarla en todas sus partes, á excepción del expresado Sr. Gimenez.

A propuesta del Sr. Fornaris se acordó pedir al Gobierno la instalación de un nuevo cable que ponga en comunicación telegráfica las Baleares y la Península, debiendo amarrar en la isla de Menorca.

Se señaló el orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 15.

En el Senado, el ministro de la Guerra lee un despacho del general Jaramillo, en que éste le comunica que una Comisión española ha salido de Manila para conferenciar con Aguinaldo, al objeto de gestionar la libertad de los prisioneros.

Madrid 16.

El Sr. Pidal ha manifestado que no es exacto que se suprima la intervención del Estado en los ferrocarriles, pues el Gobierno estudia solo las modificaciones que en dicho asunto cree conveniente introducir.

El ministro de Fomento no ha llevado á la firma de la Reina asuntos de interés general.

## LAS TORMENTAS

Se han recibido nuevas noticias de la inundación de San Pedro de Latarce (Valladolid).

El principal motivo de la inundación fué una manga de agua que cayó en un pueblo próximo llamado Castro Membibre.

Allí causó pocos daños, pero el caudal de los arroyos engrosó, llegando convertido en verdadero torrente á San Pedro.

De los escombros se han estraído seis cadáveres, tres niños y tres adultos.

Entre estos últimos se halla el del cura-párroco.

Los heridos y contusos son unos 30, y las casas destruidas llegan á 200.

Las caballerías ahogadas son unas 50, y el ganado lanar ha desaparecido por completo.

La parte baja del pueblo se ha convertido en una llanura llena de escombros, cieno y de animales muertos, en descomposición, que exhalan un olor nauseabundo.

Algunas calles han desaparecido por completo.

Las viviendas que amenazan desplomarse están vigiladas por la guardia civil; pero no se puede evitar que sus moradores burlen aquella vigilancia, entrando en ellas para salvar sus enseres y esponiéndose á morir aplastados.

En los primeros momentos huyeron despavoridos los habitantes, guareciéndose unos en la iglesia, acampando otros en puntos elevados y albergándose cuantos han podido en las casas de los extremos de la población, donde eran socorridos por las personas pudientes.

En una casa que parecía muy sólida entraron 60 personas. Las aguas la cercaron y, subiendo cada vez más el nivel de éstas, los individuos que allí estaban tuvieron que salir por el tejado, no sin que 14 de ellos corrieran inminente peligro.

En las eras se estaba trillando la cosecha de algarroba, y ésta fué arrasada por el agua, que dejó en aquellos sitios media vara de légamo.

La villa de San Pedro de Latarce tenía trecientas casas.

Calcúlase en ocho mil cántaros la cantidad del vino que se ha perdido, por estar completamente llenas de lodo las bodegas.

También la pérdida en granos ha sido muy importante.

El concejal Millal Martín con el agua al pecho estrajo de entre los escombros, donde estaba asfixiándose, á una pobre vieja, que no quiso huir por salvar diez y siete duros que guardaba en una cartera y que constituían los ahorros de toda su vida. En el momento de guardar la cartera en el pecho hundiéndose la techumbre, de entre cuyas ruinas fué sacada la anciana con grave riesgo. Al volver en sí preguntó por el dinero, y su salvador le sacó del pecho la cartera y se la entregó.

Un individuo, abriendo un boquete en el tejado, salvó de la muerte á su mujer, su suegra y sus hermanas, sacándolas en hombros en el momento de derrumbarse la casa.

El guarda de campo Francisco Paniagua, con su mujer y tres hijos, uno de ellos de pecho, subieron á la chimenea, y hundiéndose ésta, aplastó á la madre, salvándose el niño; el mari-

do logró salvarse también llevando un hijo en cada brazo.

La Diputación de Valladolid ha enviado á San Pedro de Latarce varios comisionados con socorros.

Ayer descargó otra tormenta en aquel pueblo, agravándose la situación del desgraciado vecindario.

\*\*\*

Escriben de Chinchon, pueblo de la provincia de Madrid, que el pedrisco del viernes fué terrible, siendo algunas piedras como huevos de gallina.

En las oficinas del telégrafo cayó una chispa eléctrica, fundiendo el aparato.

Los cristales rotos ascienden á muchos miles.

El número de contusos y heridos es considerable.

La tormenta produjo un pánico tan grande, que las mujeres y los niños lloraban arrodillados y rezaban.

Los daños causados en el campo son horribos. Viñas, olivares, trigos, cebadas, garbanzos, melonares, huertas, todo quedó destruido.

El marqués de Cusano, solo en una viña ha perdido más de mil cargas de uva.

Las viñas han quedado como recién podadas. Los trigos quedaron segados como con una hoz, y las cebadas, aunque segadas, atadas y hechas haces, y éstos tendidos en los rastrojos, han perdido la mitad del grano.

De las 400 000 arrobas de vino que se calcula cosecharía Chinchon en su término el año actual, ha quitado la tormenta unas 200.000. Y en un 50 por 100 pueden calcularse las pérdidas en granos, aceite, etc.

\*\*\*

Personas que aseguran haber presenciado la catástrofe acaecida en el Tajo, la refieren de esta manera:

Un muchacho de diez y seis á diez y siete años, que fué á Aranjuez con su familia, separóse de ella, y en unión de otros jóvenes dirigióse al río y se metió en una balsa. Al pasar ésta por debajo del puente colgante, el muchacho se asió á uno de los hierros y quedó suspendido, mientras la balsa continuaba arrastrada por las aguas. Unos doce minutos permaneció el joven en tal situación.

Entre las muchas personas que presenciaban el terrible espectáculo, había un caballero que trató de salvar al chiquillo arrojándole una cuerda.

Este logró cogerla, pero al salvar la barandilla del puente le faltaron las fuerzas y cayó al río.

Entonces se arrojaron al agua dos hombres, y cuando ya llegaban á la orilla arrastrando al muchacho, éste desapareció en el río. Otras tentativas de salvamento también resultaron infructuosas. Por fin, un marinero encontró el cadáver del pobre joven empujado en un fangal.

Tres obreros llamados Angel Négera, Manuel García, habitante en Madrid, Arganzuela, 23, y Clemente Castilla Merino, se arrojaron al río para salvar al joven, pero todos sus esfuerzos resultaron inútiles.

Al llegar á la estación de Jefate el segundo de los trenes especiales de regreso se dió conocimiento á las autoridades de la desaparición de un niño de seis años que debió caer del tren sin que pudiera precisarse el sitio y momento en que ocurrió la desgracia.

Por fortuna, poco después fué hallado en la vía sin la menor novedad. Al caer del tren no se produjo daño alguno.

También se hablaba entre los viajeros al regresar de Aranjuez de que dos hombres que iban en el estribo de un vagón habían caído sobre la vía, quedando destrozados.

A las cuatro de la mañana no se tenía en la estación de Atocha la menor noticia de estos sucesos.

\*\*\*

Los destrozos ocasionados por el pedrisco en Madrid en los cristales de las casas son enormes. No se recuerdan precedentes de un caso igual.

Sin que pueda hacerse todavía un cálculo exacto del número de cristales rotos, es seguro que no existe en los diez depósitos que hay en Madrid ni la cuarta parte de los que habrá que reponer.

Las fábricas que trabajan paulatinamente para satisfacer los pedidos de esos diez depósitos, no tienen tampoco la existencia que se necesita para un caso tan extraordinario como este.

Carécese, además, de personal bastante; pero, como las fábricas tardarán mucho tiempo en atender los pedidos que les hagan, el trabajo se hará poco á poco, si es que no se acude á fábricas extranjeras.

Calcúlase que se tardará unos cuatro meses en reponer todos los cristales rotos.

Las fábricas que actualmente surten de cristales á Madrid son las siguientes: «Vidriera Vizcaina», de Bilbao; «Vidriera Reinosana», de Reinosana; «Orovió y C.<sup>ta</sup>», de Avilés; una de Gijón; «Bourgon y C.<sup>ta</sup>», de la Granja.

Los cristales estraídos son, en su mayoría, de fabricación extranjera. Proceden de las fábricas de Saint Gobin, La Chapelle y otras del Norte de Francia y Bélgica.

Para los vidrieros, según manifiestan ellos mismos, será poco ventajosa la reposición de tanto cristal, por las condiciones anormales en que ha de hacerse el servicio. Dicen también que la subida de precio ha de perjudicarles mucho, porque ninguno de ellos querrá disgustar á sus habituales clientes.

El día 10 comenzaron todos los vidrieros de Madrid la árdua tarea de reponer los cristales rotos.

Uno de los almacenes que ha recibido mayores encargos es el que está situado en la calle de la Salud. Este almacén es propiedad del gremio de vidrieros y pertenecen á él 144 de los 192 agremiados.

El fin á que obedeció su fundación no fué otro que adquirir en los talleres el vidrio y el cristal al precio de fábrica, aumentado, claro es, con el gasto del transporte, contribución industrial, amacénaje y administración.

El número de cristales rotos es sumamente difícil de calcular. Aproximadamente se cree que el número de «bajas» será de 750.000 á 800.000.

## Un tesoro en el fondo del mar

Es sabido que la escuadra turca, compuesta de quince navios de línea, dos fragatas, cinco corbetas y siete embarcaciones menores, fué destruida en 1770 en Tcheshmé, á corta distancia de Esmirna, por la escuadra rusa mandada por Alexis Orlof, y compuesta de nueve navios de línea y algunas fragatas.

Sábese también que los rusos, aunque victoriosos, quedaron bastante malparados en aquella memorable jornada. Su buque almirante se fué á pique en el mismo puerto de Tcheshmé, sin contar otras pérdidas de menor importancia.

Pues bien, hace algunos días el Gobierno turco celebró un contrato con algunos buzos griegos originarios de Metalin, para explorar el fondo del mar en Tcheshmé.

Los buzos pusieron manos á la obra y sus primeras exploraciones han obtenido un resultado satisfactorio.

Con arreglo á las órdenes del Gobierno turco, los trabajos de los buzos rusos, á una profundidad de 30 á 40 metros.

El buque almirante, que yacía en el fondo del mar desde hace 130 años, encerraba en sus cámaras un verdadero tesoro.

Los buzos han recogido ya 12.000 ducados en oro, 20.000 cuádruples ducados, gran número de otras monedas de oro y de plata de diferentes clases, varios utensilios de cobre, un incensario de oro, platos y otras piezas de vajilla de plata, algunos cañones con el águila imperial rusa en relieve, sables y otras armas de combate deterioradas por la acción del agua del mar y osamentas humanas.

Todos estos objetos han sido enviados en un barco especial á Constantinopla.

La parte que corresponde á los buzos como producto de esta primera pesca milagrosa, asciende á la suma de 276.000 francos, que han percibido en el acto.

Los trabajos de los buzos continúan aún, y cuando hayan registrado el interior de todos los buques rusos allí sumergidos, serán explorados los buques turcos, igualmente naufragados no lejos de los rusos.

## LA MARÍTIMA

### Compañía Mahonesa de Vapores

En cumplimiento de lo prevenido en el art. 68 de los Estatutos de esta Sociedad, el domingo 18 del presente mes tendrá lugar un viaje de recreo de Mahon á Barcelona en el vapor «Menorquin» en el que podrán embarcar sin pago de pasaje los señores accionistas de esta Sociedad, de La Menorquina y de la disuelta Mahonesa de Vapores, que reúnan las condiciones prevenidas en el citado artículo.

El regreso de Barcelona podrán efectuarlo los citados señores accionistas en cualquiera de los viajes respectivos á los días 21 y 28 del presente mes.

Los señores pasajeros que deseen camarote para el citado viaje de Mahon á Barcelona, convendrá lo encarguen con la posible anticipación.

Mahon 2 Junio 1899.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director-Naviero, Juan F. Taltavull. 6

## GUIA DEL AGRICULTOR

PARA

### EL EMPLEO DE LOS ABONOS

Editada por «La Agricultura Moderna» bajo la redacción de D. Juan Gavilán, Ceda, Catedrático de Agricultura.

De venta en la Farmacia del Sr. Gavilán al precio de 75 céntimos.

## ALMONEDA

por ausentarse sus dueños, de siete á doce de la mañana. También se vende una galera y guarniciones, Deyá 39.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 30.